

5) Prof. G. H. F. Nesselmann, Die orientalischen Münzen des akademischen Münzkabinetts in Königsberg. (Leipzig, 1858.)

Obige 20 Stück arab. Dirhems sind Münzfragmente d. h. halbe Dirhems; ursprünglich ganze, unversehrte Stücke wurden mit einem scharfen Werkzeuge in Hälften (ziemlich genau) zerschnitten, von denen, wundersamer Weise, je 2 zusammengehörige Stücke bei diesem Saalfelder Münzfunde, sowie bei anderen, nicht beisammen waren. In Ermangelung von Scheidemünze wurden Silbermünzen zerschnitten und dienten zur Ausgleichung bei Zahlungen. Dergleichen Segmente, in Stücken von halben und Viertel-Dirhems, kommen bei Funden arabischen Geldes in den Ostseeländern ziemlich häufig vor. Die Schrift ist kufisch, die Sprache arabisch. Die hier gebotenen tragen sämtlich die geläufigen Legenden und muhammedanischen Symbolformeln der Abbasiden-Münzen. Sie gehören insgesamt dieser Dynastie an. Zur Bestimmung der Zeit und des Ortes der Prägung dient die Umschrift des Avers, welche hier aber nur stückweise vorhanden ist. Da in einigen Fällen das Prägungsjahr nicht mit Bestimmtheit angegeben werden konnte, auch weil ich sie zu verschiedenen Zeiten erhalten und so vor dem Einschmelzen noch bewahrt habe und sie schon, in früherer Nummerirung, in andern Händen sich befinden: so ist eine genau chronologische Aufeinanderfolge unterlassen worden. Die summarische Zusammenstellung der Prägejahre und Münzherren ergibt dies: No. 14 und No. 15 sind nicht genau zu bestimmen, obgleich wohl sich annehmen läßt, daß sie, als in demselben Funde mit enthalten, auch aus der Prägezeit der überwiegenden Mehrzahl herrühren. Als Prägejahr der übrigen ist als frühestes anzunehmen 135 d. H. = 752/3 n. Chr. oder 145 d. H. = 762 n. Chr.; als späteste Prägezeiten müssen gelten: 193—198 d. H. = 809—813 n. Chr.; oder sagen wir rund und kurz: Die obigen Dirhems stammen aus den Jahren von 750—815 n. Chr. d. h. aus der Regierungszeit des Khalifen Harun al-Raschid und seiner Vorgänger und Nachfolger aus jenen Zeiten.

Jene oben beschriebenen Dirhemshälften sind im Jahre 1868